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Ïðîëåòàðèè âñåõ ñòðàí, ñîåäèíÿéòåñü!

ПРОЖИТЬ ЖИЗНЬ ЧЕСТНО!

ПУТЕВКА В ЖИЗНЬ

– Леонид Иванович, рождаясь, все 
люди начинают одинаково. А вот потом 
пути-дорожки их расходятся… 

Я на свою судьбу не жалуюсь, хотя она 
тяжелая и полна испытаний. И я счаст-
лив, что моя жизнь сложилась именно 
так. Счастлив потому, что, пройдя через 
голодное послевоенное босоногое дет-
ство, я успел многое впитать от старшего 
поколения, от дедушки, который прошел 
дорогами войны через взятие Кенигсбер-
га, от отца, который начал взрослую жизнь 
с рытья окопов под Москвой, потом была 
переправа через Днепр и освобождение 
своей деревни. Он узнал о победе лишь 15 
мая, находясь в болотах реки Вислы, где 
они добивали власовцев. Детство и отро-
чество было наполнено тяжелым трудом 
по уходу за домашними животными, но мы, 
дети, успевали еще и поиграть. Как пра-
вило, некоторые моменты детства мы по-
том несем через всю жизнь. Один случай 
запомнился надолго и мне. Мы все тогда 
играли в «войнушку», я играл за «красных», 
а мой одноклассник и лучший друг Паша 
играл по установившейся традиции того 
времени за «немцев». Однажды он меня 
засек в лопухах и взял в «плен». Меня его 
предательство тогда потрясло, и я со сле-
зами рассказал об этом своей бабушке. 
Она меня успокоила как могла, но сказала 
одну фразу, которую я помню до сих пор: 
«Внучек, в жизни больше всего опасайся 
своих». Как же она была права!

– Как считаете, что стало поворот-
ным в судьбе столяра-краснодеревщи-
ка из Винницкой области?

– Несомнен-
но, это призыв 
в Вооруженные 
Силы СССР в 
1967 году. Моя 
служба проходи-
ла в зенитно-ра-
кетных войсках в 
Городе-Герое Се-
вастополе. Для 
молодого чело-
века из провин-
ции оказаться в 
морально-нрав-
ственной ауре 
этого славного 
города, испол-
ненного духа па-
триотизма и осо-
бенным смыслом 

бытия, оказалось сильным потрясением в 
хорошем смысле слова. Служба, героиче-
ский дух чистого и опрятного города, по-
читание человека в военной форме, боль-
шей частью морской, в совокупности на 
меня очень сильно подействовали, и через 
год я стал кандидатом в члены КПСС, воз-
главлял в части комсомольскую организа-
цию, а увольнялся со службы полноправ-
ным коммунистом. Но все же главную роль 
в судьбе сыграл случай. Как-то командир 
части дал мне задание подобрать к ново-
годнему празднику кандидатуру для роли 
Деда Мороза в подшефном детском са-
дике. Я про это поручение забыл, а когда 
подошел час «икс», подбирать уже было 
некогда, и я сам пошел к детям. Так  была 
решена моя судьба, поскольку на том 
утреннике познакомился со своей буду-
щей супругой, Валентиной Михайловной, 
которая работала воспитателем, и после 
этого мы вместе уже 45 лет. А первое сви-
дание состоялось у нас 1 января 1969 года 
на концерте Эдиты Пьехи в Доме офице-
ров флота.

– Как складывалась судьба комму-
ниста Грача после увольнения со сроч-
ной службы?

– Я поехал в Житомир, получил граж-
данские документы, а затем отправился к 
дяде в Днепропетровск жить и реализовы-
вать свои дальнейшие планы. В то время 
первым секретарем Днепропетровского 
обкома ВЛКСМ был Андрей Николаевич 
Гиренко. С его личного согласия я и на-
чал свою политическую, можно сказать, 
карьеру в одном из райкомов комсомола 
в качестве инструктора. Впоследствии 
судьба сводила нас не раз, впрочем, как и 
с Владимиром Васильевичем Щербицким, 

который был у А. Гиренко наставником 
и учителем. А после свадьбы в Днепро-
петровске мы с Валюшей уехали в Керчь 
к ее родителям. После торжеств у меня 
состоялся разговор с тестем Михаилом 
Михайловичем, инвалидом войны, родом 
с Алтая, преподавателем истории, прони-
цательным и мудрым человеком. Расспро-
сив о жизни в Днепропетровске, о стоимо-
сти продуктов на рынке и моей зарплате, 
он так же ненавязчиво намекнул, что надо 
бы нам осесть в Керчи. Пришлось обра-
титься снова к Андрею Николаевичу, кото-
рый тогда уже был первым секретарем ЦК 
комсомола Украины. Именно он помог в 
моем переводе в Керченский горком ком-
сомола, а уже через год меня избирают 

секретарем комитета комсомола боль-
шого производственного объединения 
«Керчьрыбпром». С этого момента, можно 
сказать, началась моя самостоятельная 
карьера. Самым курьезным моментом 
в этом периоде считают избрание меня 
председателем профсоюзного комитета 
этого предприятия, где работающих было 
около 16 тыс. человек. Тогда на конферен-
ции не прошел с первого раза предложен-
ный кандидат и мероприятие растянулось 

В Армии, 1969 г.

на 2 дня – немыслимое по тем временам 
дело. На второй день первый секретарь 
горкома партии Сергей Александрович 
Чистов увидел меня, болтающего с мо-
ряками в зале, и вдруг выпалил: «А может 
Грача изберем?». Поставили на голосова-
ние и избрали! По сути, Сергей Алексан-
дрович вручил мне путевку в большую и 
продолжительную политическую жизнь.

О Щербицком…
Владимира Васильевича Щербицко-

го считаю своим главным политическим 
учителем, ориентиром, маяком. При нем 
Украина жила в золотом периоде своего 
расцвета. 

Эта прекрасная супружеская чета, Вла-
димир Васильевич и Рада Гавриловна, 
которая не так давно, на 92-м году жиз-
ни ушла от нас гордой, интеллигентной, 
несломленной, высоконравственной, не-
смотря на то, что нынешний режим предал 
ее социальному забвению. Я горжусь тем, 
что моей внучке была предоставлена воз-
можность учиться в 57-й школе г. Киева, в 
которой свыше тридцати лет преподавала 
русский язык и литературу легенда педа-
гогической нивы Киева, Украины и СССР. 
Для меня эта чета и в политике, и в жиз-
ни является главной вершиной, если хо-
тите, святой вершиной, как для крымских 
татар у нас в Крыму является Чатыр-Даг. 
Помню, как однажды с четой Щербицких 
встречали в Крыму Горбачевых, сидели 
вместе за столом. Это несопоставимые 
пары, Щербицкие – высокая нравствен-
ность, настоящие личности, а Горбачевы  
вели себя мещански-серо. Когда Вла-
димир Васильевич приезжал в Керчь на 
торжества по случаю присвоения городу 
звания «Город-Герой», произошел такой 
случай, который считаю примером высо-
конравственного поведения руководителя 
государственного уровня. Мы принимали 
делегацию на одном из наших кораблей, 
а Владимир Васильевич был, замечу, за-
ядлым курильщиком, казалось, что пач-
ки с «Беломор-каналом» лежали во всех 
карманах его пиджака. Поднявшись на 
корабль, он в очередной раз захотел заку-
рить и спросил дежурного: «А курить здесь 
можно?». Мы все хором ответили: «Да, 
конечно!»… А на палубе везде предупре-
ждающие надписи: «no smoking». Огля-
нувшись, он сказал, что это будет очень 
некрасиво с его стороны, спустился вниз, 
на причал, и курили мы уже вместе с ним 
там. Я этот преподнесенный урок запом-
нил на всю жизнь и стараюсь следовать 
этим принципам.

«Гвозди бы делать 
из этих людей: 
Крепче бы не было 
в мире гвоздей». 

  (Николай Тихонов,
       советский поэт)

История жизни и деятельности Леонида Ивановича Грача полна и насыщена не только взлета-
ми, но и падениями, радостью созидания и горечью предательства и поражения. Но, как когда-то 
размышлял великий русский писатель Лев Николаевич Толстой: «Чтобы жить честно, надо рвать-
ся, метаться, биться, ошибаться, начинать и бросать, и опять начинать, и опять бросать, и вечно 
бороться и лишаться... А спокойствие – душевная подлость…»

Разговор с Леонидом Грачом – это как рецепт от душевной подлости…
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– Понимали ли Вы тогда, что попа-
ли, как бы сейчас сказали, в карьер-
ную струю? Ведь были-то еще совсем 
молоды?

– Понимал, но толком не осознавал по-
следствия. Я тогда был занят проблемами 
своего предприятия и городом Керчью. 
Работы – целый ворох, много строили: 
жилье, детские сады, дом межрейсового 
отдыха моряков, стадион, клубы, цеха ры-
бообработки и добывали рыбу в океанах 
мира, да мало ли чего еще.

– Потом начался «симферополь-
ский» период…

– Кстати, он тоже начался с собеседо-
вания с Владимиром Щербицким. Тогда 
меня рекомендовали в обком партии на 
должность заведующего отделом агита-
ции и пропаганды, и я должен был пройти 
собеседование. После этого я был еще 
два раза в кабинете у Владимира Васи-
льевича, когда проходил собеседование 
перед избранием секретарем Крымского 
обкома партии, а затем вторым секрета-
рем. Я зашел к нему в кабинет, он встал 
из-за стола, пожал мне руку. Сказал, что 
помнит меня прекрасно еще по керчен-
ским встречам. Неожиданно заговорил 
о Симферополе, а точнее, о жизни этого 
города, о симферопольцах. Я сказал, что 
хорошо знаю трудовую Керчь, героиче-
ский Севастополь, но симферопольцы по-
казались мне мещанами. В.В. Щербицкий 
тогда в сердцах ответил, что о Киеве у него 
сложилось такое же впечатление. О чем 
это говорит? О том, что первые партий-
ные руководители тогда были выходцами 
из крупных предприятий, промышленных 
областей, они были причастны к большим 
делам, к решению серьезных производ-
ственных, социальных и государствен-
ных задач и к спокойному течению жизни 
простого потребителя-обывателя, к его 
мировоззрению испытывали некоторую 
неприязнь. Это были 1983–1989 годы, уже 
начали подымать головы прислужники фа-
шистам, и с этим надо было что-то делать. 
К слову, Владимир Васильевич понимал, в 
каком сложном в межнациональном смыс-
ле регионе мне придется работать и очень 
просил меня держаться золотой середи-
ны. То есть не перегибать и не дать себе 
«сесть на голову» одновременно.   

– Как думаете, это Вам удалось?
– Да. По моей инициативе 20 января 

1991 года был восстановлен на Все-
крымском референдуме, проведен-
ном впервые в Советском Союзе, ста-
тус Автономной Республики Крым. 
После вероломного разрушения Совет-
ской страны, социалистической систе-
мы, блока Варшавского договора Крым и 
крымчане воочию почувствовали в своей 
судьбе бандитизм, воровство, предатель-
ство, стрельбу в барах, убийство людей – 
руководителей и простых граждан. В 1998 
году я положил все на алтарь, чтобы уре-
гулировать правовые отношения между 
Симферополем и Киевом путем принятия 
с огромными полномочиями Конституции 
Автономной Республики Крым. Затем за-
щита Крыма, антинатовские действия, 

ГРАЧ Леонид Иванович. Первый се-
кретарь КРЫМСКОГО РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАР-
ТИИ КОММУНИСТЫ РОССИИ (с 2014 г.).

 Родился 1 января 1948 года в селе 
Бродецкое  Комсомольского района Вин-
ницкой области. 

ТРУДОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ: В 1966 
году закончил Житомирское профессио-
нально-техническое училище по профессии 
«Столяр-краснодеревщик». До призыва в 
Вооруженные Силы СССР работал в учеб-
ных мастерских Житомирского педагогиче-
ского института, в 1967–1969 гг. – служба в 
Вооруженных Силах СССР. С 1970 по 1973 
год находился на комсомольской работе, 
а в 1974-1980 гг. возглавлял крупнейший 
в Крыму профсоюзный комитет объедине-
ния «Керчьрыбпром»; 1980-1991 гг. – ин-
структор, зам. заведующего, заведующий 
отделом пропаганды и агитации, секретарь 
второй и первый секретарь Крымского об-
ластного комитета Компартии Украины; 
1992 г. – председатель партии «Союз ком-
мунистов Крыма»; 1998-2002 гг. – Предсе-
датель Верховного Совета Крыма; 2002-
2006 гг. – народный депутат Украины, 
входил в состав Комитета по борьбе с орга-
низованной преступностью и коррупцией; 
2006 – 2007 – народный депутат Украины, 
Председатель Комитета ВРУ по вопросам 
прав человека, национальных меньшинств 
и межнациональных отношений; 2008-
2012 гг. – народный депутат Украины, член 
Комитета ВРУ по вопросам правосудия; с 
1984 г. непрерывно избирался депутатом 
Керченского городского Совета, Крымско-
го облсовета, а затем Верховного Совета 
АРК.     

Автор свыше 1500 публикаций, моно-
графий, книг, брошюр. 

Доктор исторических наук, профессор, 
заслуженный юрист Украины, Почетный 
гражданин Города-Героя Керчи.

НАГРАДЫ.
 Награжден Юбилейной медалью «За до-

блестный труд в ознаменование 100-летия 
со дня рождения В. И. Ленина», медалями 
Советского Союза, Почетной грамотой Пре-
зидиума Верховного Совета УССР, Почет-
ной грамотой Президиума Национальной 
Академии наук Украины, орденом Яросла-
ва Мудрого. Всемирная Ассоциация юри-
стов наградила Л.И. Грача орденом юсти-
ции 1-й степени за значительный вклад 
в укрепление мира через верховенство 
права, за решение острой геополитической 
проблемы по урегулированию взаимоот-
ношений Крымской Автономии с государ-
ством Украина правовым путем. По реше-
нию Президиума Верховного Совета Крыма 
за весомый личный вклад в подготовку и 
проведение общекрымского референдума 
20 января 1991 года, за воссоздание Авто-
номной Республики Крым награжден Зна-
ком отличия Автономной Республики Крым 
«За верность долгу». Национальный комитет 
общественных наград Российской Федера-
ции наградил его орденом Петра Великого 
1-й степени за выдающиеся заслуги и боль-
шой вклад в укрепление дружбы, сотрудни-
чества между народами России и Украины. 
Л. И. Грач также награжден орденом Укра-
инской Православной Церкви Святого рав-
ноапостольного князя Владимира. 

Указом Президента Российской Федера-
ции В. В Путина за большой вклад в укре-
пление дружбы и сотрудничества между 
Российской Федерацией и Украиной Лео-
нид Грач награжден орденом «Дружбы на-
родов», медалью «За возвращение Крыма в 
Россию». 

Женат. Имеет детей и внуков. 

Увлечения. Пешеходные прогулки ран-
ним утром в обществе любимых собак. 
Предпочтения. Шахматы, книги.

Мечты. Объединить народы, которые 
жили бы в мире и в социально-экономиче-
ском благополучии.

Евпаторийский десант, Донузлав, Фео-
досия. Народный референдум по невсту-
плению Крыма в НАТО, собрано более 2,5 
млн подписей крымчан и севастопольцев 
за постоянное базирование Черноморско-
го Флота в Севастополе, защита орденов 
на стеле «Артека». Все эти массовые дей-
ствия заставили Кэтрин Чумаченко, она 
же – Ющенко, позорно убегать из «Арте-
ка» вместе с охраной по виноградникам в 
Краснокаменку. И многие другие акции 
на территории Крыма по воле судьбы я 
возглавлял, организовывал и участво-
вал в них. При этом хочу отметить, что 
Москве не было дела до Крыма, он никому 
не был нужен. Вышеназванные массовые 
акции, в том числе и рукопашная драка с 
НАТОвским спецназом в Донузлаве, а так-
же физическая блокировка пытавшегося 
прорваться в Феодосию американско-
го спецназа, – защитили Крым и спасли 
Украину от втягивания ее в НАТО и попыт-
ки разместить 6-й американский флот в 
Севастополе. Именно все вышепере-
численное дало надежду крымчанам и 
сохранило в их душах пророссийские 
настроения, что и обеспечило право-
вую базу проведения референдума по 
вхождению в состав России 16 марта 
2014 года. Но в те годы надо было ра-
ботать еще и на упреждение, разрешая 
сложные проблемы межнациональных от-
ношений. Поэтому мы пошли по пути соз-
дания национально-культурных обществ, 
и первым было создано «Караимское 
общество». Январский референдум про-
шел с весьма высокими положительными 
результатами. После этого события я за-
работал второй инфаркт уже в самолете, 
когда летел в Минеральные воды. К слову, 
в больнице Пятигорска я пересекся с еще 
одним инфарктником по палате, Расулом 
Гамзатовым. 

Первый звонок…
Во время волнений в Ферганской доли-

не, где погибло очень много турок-месхе-
тинцев,  мне пришлось в составе делега-
ции участвовать в поездке в Узбекистан. В 
той поездке прозвучал и «первый звонок» 
– инфаркт. Тогда, проезжая по одному из 
поселков, мы наблюдали страшную кар-
тину. На голубых воротах домов жителей 
красовались наспех сделанные надписи 
«узбек», другие подворья были сожжены. 
Около одного из них мы остановились. 
Зайдя во двор, увидели картину полного 
уничтожения. Тут я заметил под кустом 
молодой картошки тетрадь с письмом де-
вочки, написанным своему брату, который 
служил в армии под Донецком. Она писа-
ла, что у них все хорошо и что все ждут его 
домой. Письмо было дописано. Дальше 
мы увидели, что водопровод не закрыт и 
заливает огород. Подойдя к крану, один 
из нашей делегации увидел черенок, это 
были вилы, а на вилах была наколота та 
самая девочка… После мы поехали в рай-
ком партии, где нас встретила красивая 
статная женщина – первый секретарь. Она 
рассказала, что в райкомовской столовой 
было укрыто около 100 турок-месхетин-
цев, и когда озверелые националисты хо-
тели зайти в столовую, она встала грудью 
и не пустила их. Случайность, что никто 
тогда не вскрикнул и не кашлянул. Тогда 
бы не было в живых и ее… 

СМУТА…

– Расскажите о том периоде, кото-
рый сделал русских людей, как заявил 
наш президент Владимир Путин на по-
следней Генеральной сессии ООН, са-
мым разделенным народом мира. То 
есть об августовском путче…

– Я бы назвал этот период «чистили-
щем», многие люди показали свое нутро с 
совершенно другой стороны, предатель-
ской, я бы сказал. Вспомнил пророческие 
слова бабушки. Мне казалось, что сегод-
ня у меня пол-Крыма друзей, а завтра они 
дружно поддержали запрет КПСС, наци-
онализацию партийного имущества. Еще 
вчера они старались при первом удобном 
случае пожать мне руку, а сегодня стара-
ются перейти на другую сторону улицы, 
чтобы не встретиться со мной лишний 

ПОБЕДА ТАМ, ГДЕ ТРУДНО...

Прод. на стр. 4

Л. Грач с супругой Валентиной Михайловной

раз взглядами. Потом были несуразные 
обвинения в содействии попытке госу-
дарственного переворота, даже допросы. 
Это, кстати, меня закалило, в некотором 
смысле. Правда, отметился этот период и 
третьим инфарктом.

О Ельцине…
Бориса Николаевича Ельцина знал с 

1980 года, когда он был еще первым сек-
ретарем Свердловского обкома и гордо-
стью уральской столицы тогда была жен-
ская волейбольная команда «Уралочка». 
Тренер команды – Николай Карполь, ро-
дом из Алушты. Поэтому тренировочные 
сборы он любил проводить на алуштин-
ской базе подготовки олимпийского ре-
зерва «Спартак». Там мы с ним и позна-
комились, поскольку я отвечал в обкоме 
за спорт. Дело в том, что для партийных 
руководителей местного и областного 
уровня встречать Ельцина было сущим на-
казанием. После таких встреч порой наши 
работники не выходили на работу 2-3 дня, 
поскольку Борис Николаевич имел бычье, 
что называется, здоровье и пил стакана-
ми. Был очень амбициозным человеком, 
любил летать в военных самолетах, а то, 
что проехал один раз на троллейбусе по 
Москве, – так это для пиара. Когда его 
Горбачев сместил, причем за конкретные 
дела, он сильно запил и пошел ва-банк. 
Тут его и подобрала наша горе-«демокра-
тия», он и полез на танк.

Борис Ельцин любил инкерманское 
«Каберне». Сложив свои президентские 
полномочия, он прилетал в Крым на от-
дых, а Леонид Кучма старался избегать 
встреч с ним, и приходилось встречать его 
мне. Однажды провожал его из Бельбека, 
машина остановилась около самолета, он 
окинул взглядом свиту и неожиданно по-
звал меня в самолет. Когда увидел, что в 
салоне одни фрукты, раскричался и потре-
бовал срочно привезти «Каберне». Пом-
ню, одной бутылкой дело не окончилось…

Через полгода опять звонок от Кучмы: 
встречай Ельцина. Я его не узнал, строй-
ный, подтянутый, речь живая. Оказалось, 
что возили его к китайским шаманам. 
Подействовало.

Тогда он мне сказал, что хотел бы по-
смотреть знаменитую Форосскую цер-
ковь. Устроили посиделки в ресторане на 
Байдарских воротах, ели чебуреки. Черт 
меня дернул рассказать анекдот, хотя и с 
его согласия. А звучал он так: крымчане 
интересуются, кто был самым трезвым в 
Беловежской пуще? Говорят, что Кравчук, 
потому как Крым себе оттяпал. Ельцина 
тогда так перекосило, так передернуло, 
он разразился отборным матом в адрес 
Кравчука. Говорил о том, что он мог просто 
карандашом прочертить красную линию 
на карте от Харькова до Измаила, и все это 
было бы российским. На что я заметил: но 
ведь не сделали?! Потом неудобство как-
то замяли… Но Кучма узнал об этом бук-
вально через час, позвонил мне по поводу 
того, зачем я Ельцина подбивал, чтобы за-
брать Крым. Стукачи были везде. Если по-
дытожить мои впечатления о Ельцине, то я 
не могу считать его личностью в истории. 
Личность думает о государстве и народе, 
а не о личных амбициях и возможности 
через власть реализовать свое самодур-
ство. Наина Ельцина в этом смысле явля-
ется большей личностью, поскольку хоть 
как-то сдерживала его буйный нрав.

О мосте…
Один из визитов в Москву отмечен не-

большим курьезом. Когда мы с Евгением 
Максимовичем Примаковым, занимав-
шим пост премьер-министра, пообедали в 
его комнате отдыха и вышли после этого в 
его кабинет, то для меня стало неожидан-
ностью, что к Примакову прибыл Леонид 
Кучма на официальный прием. Ситуация 
была в высшей степени щекотливой, 
ибо Кучма меня откровенно ненавидел 
за мою пророссийскую позицию. Одним 
словом, эта встреча в кабинете Е. При-
макова поставила крест, можно сказать, 
на важнейшем проекте: строительстве 
моста через Керченский пролив, реше-
ние о котором было уже принято, и про-
ект этот был задуман к реализации вме-
сте с Юрием Лужковым. 
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СТАНЕТ ЛИ КРЫМ ЭНЕРГОНЕЗА-
ВИСИМЫМ УЖЕ В МАРТЕ?

Многообещающие заявления местных властей не соответ-
ствуют действительности, – считают некоторые эксперты.

 В новогоднюю ночь 93,1% жителей Крыма (данные ВЦИОМ) 
решили не заключать с Киевом договор на поставку электро-
энергии в 2016 году, потому что в нем должно быть написано, 
что их полуостров – часть Украины. Местные власти обещают, 
что уже через 3-4 месяца крымчане окажутся полностью энер-
гонезависимы от незалежной и рассказывают им, что уже сей-
час регион на 85% обеспечивает себя светом самостоятельно. 
«МК» выяснил у экспертов, так ли это на самом деле и чего 
ждать жителям новой российской республики в ближайшем 
будущем.

 
Леонид ГРАЧ, бывший Председатель Верховного Совета 

Крыма:
– Что бы ни происходило на данном историческом этапе, в 

любом случае России и Украине надо будет восстанавливать 
добрососедские отношения. Власти приходят и уходят, а наро-
ды остаются. Мы и так очень далеко зашли во взаимных оскор-
блениях во всех сферах и на всех уровнях. Нужно остановиться. 
Наш полуостров – это особая геополитическая точка, которая 
должна объединять Россию и Украину, такова его историческая 
миссия. Любая война завершается миром и созиданием, но для 
этого Крыму нужна нормальная коммуникация с Киевом.

 Что касается нашей энергетической независимости, то этот 
вопрос нужно было решать сразу после вхождения полуострова 
в состав России. Ну вот «петух клюнул» нас в одно место, и все 
слова Аксенова и его подручных оказались ничего не стоящими. 
В результате президенту Владимиру Путину пришлось приле-
тать к нам и лично во всем разбираться.

 Я не верю, что в ближайшие 3-4 месяца республика станет 
энергонезависимой. Сейчас есть целый ряд районов, пре-
имущественно на востоке, которые получают свет только 2-3 
часа в сутки. Даже Севастополь освещается по графику «3 часа 
через 3». Говорить, что в Крыму все в порядке, может только тот, 
кто называет черное – белым. Поэтому Киев и Москва должны 
решать насущные проблемы не с помощью опросов ничего не 
понимающих в этом людей, которые все переводят на эмоции, 
а с помощью ответственных государственных деятелей.

Московский Комсомолец,
02.01.16.

Отключение ЛЭП Каховская – Титан, питавшей Крым с терри-
тории материковой Украины, а также резкое понижение темпера-
туры вновь стали поводом для введения на полуострове режима 
чрезвычайной ситуации. В городах и районах возобновились ве-
ерные отключения, в Симферополе и Севастополе прекращено 
движение троллейбусов, частично отсутствует уличное освеще-
ние, ограничена работа общественных заведений. Власти респу-
блики угрожают чиновникам за ненадлежащее исполнение своих 
обязанностей увольнением и исключением из партии.

АКСЕНОВ: «НАЧИНАЮ ДЕДУШКУ 
СТАЛИНА ПОНИМАТЬ»

После прекращения подачи электроэнергии по линии Каховка 
– Титан власти республики вновь вернулись к практике ежеднев-
ного проведения заседаний крымского штаба по ликвидации 
чрезвычайной ситуации и региональных штабов. Наблюдать за 
ними можно в прямом эфире на одном из крымских каналов. При 
этом, как показывает практика, участники заседания зачастую 
не контролируют эмоции, позволяя себе переходить на крик, 
мат и угрозы. Так, глава республики Сергей Аксенов на заседа-
нии в понедельник, 4 января, заявил о неэффективной работе 
крымского штаба. Он возмутился отключением света по общей 
схеме домов, жизнедеятельность которых полностью зависит от 
электричества.

«Запитайте дома, которые полностью электрофицированы, по 
отдельной схеме – от мегаваттников. Запитайте! Говорили, б… , 
сто раз, поручения были даны, нигде ни черта не работает! За вас 
за всех работать скоро придется самим. Добиться результата – 
немыслимое дело. Начинаю дедушку Сталина понимать, – сказал 
глава Крыма.

Аксенов пообещал уволить чиновников, которые не выполня-
ют поручения центрального штаба, а для оставшихся чиновников 
проводить совещания с 18:00 часов до 00:00, «пока они не начнут 
нормально работать».

Также Аксенов запретил отключать от электроэнергии котель-
ные и пригрозил уголовными делами ответственным за соблюде-
ние температурного режима в жилых домах. «Котельные запре-
щено отключать от постоянного энергоснабжения. Ростехнадзор 
перед началом сезона подписал согласование на работу котель-
ных, и вы доложили, что 837 из 840 – были в порядке и готовы 
выдерживать температурные графики. Будет снижение темпера-
турного режима – будут уголовные дела», – сказал он.

ИЗ ПАРТИИ – В ЖУРНАЛ «КОЛЮЧКА»
Ранее глава Госсовета Владимир Константинов на заседании 

штаба предложил составить списки чиновников и депутатов, ко-
торые уехали и отключили телефоны в период действия режи-
ма чрезвычайной ситуации. «Я бы попросил поручить составить 
списки чиновников, которые в режиме чрезвычайной ситуации 
позволяют себе покидать территорию республики, не согласо-
вав это со штабом. И мы сегодня выясняем, почему они не берут 
трубки. Оказывается, они спокойно себе отдыхают, их нет на ра-
боте», – сказал он.

Кроме того, как заявил Константинов, депутаты городских и 
районных советов Крыма от партии «Единая Россия», игнори-
рующие работу в рамках штаба по ликвидации чрезвычайной 
ситуации в период новогодних и рождественских праздников, 
могут быть исключены из партии. «С депутатами от других пар-
тий разберутся избиратели, а с депутатами от «Единой России» 
разберемся мы сами. Мы будем принимать очень жесткие меры 
вплоть до прекращения полномочий. Проведите с ними работу. 
Если не образумятся, то такие депутаты избирателям не нужны. 
Люди должны знать, что они не тех избрали, и мы будем реко-
мендовать других людей, чтобы они были их представителями. 
Фамилии депутатов, которые самоустранились, опубликуйте в 
местной газете, чтобы люди знали, кто их позорит», – подчеркнул 
Константинов (цитируется по «Крыминформу»).

Аксенов на слова спикера Госсовета отреагировал в иронич-
ной форме: «Сделаем журнал «Колючка» и всех туда напечата-
ем». Глава республики также пояснил, что нахождение в больни-
це или тюрьме будет считаться причиной неучастия чиновников в 
ликвидации последствий чрезвычайной ситуации в Крыму.

Крым.Реалии,
05.01.16.

КРЫМ НЕ СПРАВЛЯЕТСЯ БЕЗ 
УКРАИНСКОГО ЭЛЕКТРИЧЕСТВА

СОСВАТАЮТ ЛИ ПОКЛОНСКУЮ 
В МОСКВУ?

В Крыму вновь заговорили о повышении в должности про-
курора республики Натальи Поклонской. В СМИ появились 
сообщения о ее возможном назначении на пост первого заме-
стителя генерального прокурора России. Сама прокурор эту 
информацию опровергла. Политики и наблюдатели придержи-
ваются мнения, что Поклонскую вряд ли назначат на столь высо-
кую должность, хотя и не исключают ее переезд на территорию 
материковой России.

«ЭТО ИГРА В РУЛЕТКУ»
Экс-спикер Верховной Рады Крыма, первый секретарь коми-

тета крымского отделения партии «Коммунисты России» Лео-
нид Грач, напротив, придерживается иного мнения о деятель-
ности Поклонской на посту прокурора республики.

«Для нее то место, где она находится, непостижимо и недо-
стижимо. Это воля случая, это игра, как говорится, в рулетку, в 
том числе и со стороны президента России Владимира Путина, 
который подписывал соответствующие указы о назначении и 
присвоении ей званий, – заявил Грач. – Сегодня главная кон-
ституция, которая действует на территории Крыма, называется 
«конституция отжима». Вот что человеку понравилось – я отжи-
маю, забираю, а прокуратура будет сидеть со сплетенными лап-
ками и смотреть».

Грач в очередной раз напомнил историю вокруг так называ-
емой национализации Бахчисарайского РайПО и о роли в этом 
процессе экс-министра промышленной политики Крыма Ан-
дрея Скрынника. Летом прошлого года чиновник стал фигуран-
том уголовного дела, возбужденного в отношении него управ-
лением ФСБ России. Ему инкриминировали пособничество в 
совершении хищения госимущества, в особо крупном размере, 
совершенном группой лиц по предварительному сговору. Тогда 
же управление ФСБ задержало Скрынника, однако спустя неко-
торое время его освободили, после чего он вернулся к испол-
нению своих обязанностей. Но в декабре 2015 года Скрынник 
подал в отставку. Тогда же Поклонская напомнила, что экс-ми-
нистр фигурировал в деле о мошенничестве с имуществом Бах-
чисарайского РАЙПО. Уголовное дело в отношении Скрынника 
расследуется.

Политик считает, что Поклонскую вряд ли назначат на ка-
кую-либо должность в Генеральной прокуратуре России, «тем 
более», на пост первого заместителя руководства надзорного 
ведомства: «Но все в этой жизни возможно, особенно, когда в 
России нужны люди без позиции».

Крым.Реалии,
 12.01.16.

В. ПУТИН: КРЫМСКИЙ 
ВОПРОС – НЕ ИЗМЕНЕ-
НИЕ ГРАНИЦ, А СУДЬ-
БА 2,5 МЛН ЧЕЛОВЕК

Российский президент подчер-
кнул, что новые власти, занявшие 
посты после государственного пере-
ворота на Украине, напрямую начали 
угрожать крымчанам, и Москва ис-
полнила волю проживающих на полу-
острове людей. 

Под воссоединением Крыма с Росси-
ей нужно понимать не изменение границ, 
а судьбу 2,5 миллионов человек, которые 
воспользовались своим правом на са-
моопределение, оказавшись в трудной 
ситуации, – заявил президент РФ Влади-
мир Путин.

«А я под этим понимаю людей – 2,5 
миллиона человек. Это люди, которые 
испугались переворота, надо прямо ска-
зать, были встревожены государствен-
ным переворотом на Украине. И после 
переворота в Киеве, а это было не что 
иное, как государственный переворот, 
как бы его ни приукрашивали, крайне 
националистически настроенные силы, 
которые приходили тогда к власти и от-
части в значительной степени пришли к 
власти, просто напрямую начали угро-
жать людям», – рассказал В. Путин в ин-
тервью немецкому изданию Bild.

При этом российский президент под-
черкнул, что во время организации и про-
ведения референдума на полуострове не 
погиб ни один человек, а вооруженные 
силы привлекались «только для того, что-
бы сдержать находившихся там двадцать 
с лишним тысяч военнослужащих Украи-
ны от вмешательства в свободное воле-
изъявление людей, проживающих там».

«Вопрос: что такое демократия? Де-
мократия – это воля народа, люди захо-
тели жить так, как они проголосовали. 
Для меня важна не территория и не гра-
ницы, а судьбы людей», –сказал В. Путин.

Президент РФ также напомнил, что в 
данном случае было полностью соблю-
дено международное право, поскольку 
в соответствии с Уставом Организации 
Объединенных Наций каждый народ 
имеет право на самоопределение. В ка-
честве примера он привел случай с Ко-
сово, когда Международный суд ООН 
определил, что при решении вопроса о 
суверенитете мнение центральных вла-
стей можно не учитывать.

РИА Новости,
11.01.16 

Главе Администрации
Президента Российской Федерации

Иванову С.Б.

Уважаемый Сергей Борисович!

Прошу Вас дать поручение соответ-
ствующим органам правопорядка о 
проверке публикации «Сплетни Крыма, 
бастарды, жены, кумовья» за подпи-
сью известного аналитика, журнали-
ста-международника Татьяны Карацуба 
Сеит-Бурхан (опубликовано не её персо-
нальном сайте kara-dag.info).

Названная публикация окончательно 
подорвала доверие к крымской власти.  
Это сопряжено с ростом негативных об-
щественных настроений крымчан как 
к самой власти Республики Крым, так 
и к центральным органам Российской 
Федерации.

Прошу изучить все вопросы, поднятые 
в этой статье, для того, чтобы   Вы могли 
принять необходимые меры по наведе-
нию конституционного порядка в Крыму 
или защите чести и достоинства фигу-
рантов данной публикации.

С уважением,
Председатель Совета РОО
«Крымский форум 
защиты конституционных 
прав граждан»                                  Л.И. Грач

    12.01.16.
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Было готово все: предпроектный проект, 
и подрядная организация, и юридическое, 
финансовое обеспечение, и политиче-
ские решения, которые поддерживал В.В. 
Путин. И в период, когда разгорелся скан-
дал, связанный со смертью Георгия Гон-
гадзе, Л. Кучма сдался, учитывая просьбу 
В. Путина, высказанную им по просьбе 
Ю. Лужкова во время посещения завода 
«Южмаш» в Днепропетровске. Но Леонид 
Данилович после этого не только забрал 
свои обещания, но и жестоко отомстил, 
отправив меня в депутаты Верховной 
Рады Украины, а преемники мои все это 
тихо спустили на тормозах и угробили та-
кой проект, который через десятилетия, в 
наши дни, востребован как жизненно важ-
ный для Крыма.

О Кучме…
Я не могу сказать однозначно, что 

Леонид Кучма был человеком плохим или 
еще что-то в этом роде. Скорее, челове-
ком настроения, сильно подверженным 
влиянию своего окружения, в его советах 
часто просто не мог толком сориентиро-
ваться. Да и супругу его, Людмилу Нико-
лаевну, нельзя сбрасывать со счетов. На 
многие его решения она оказывала не по-
следнее влияние. В администрации пре-
зидента Украины знали, что для решения 
вопросов эффективнее было найти подхо-
ды именно к Людмиле Николаевне. Кста-
ти, это своеобразный аналог супружеской 
пары Горбачевых, где все решения прини-
мала Раиса Максимовна. С этой парой мне 
пришлось встречаться не менее семи раз. 
А между собой мы, мужчины, М. Горбачева 
и Л. Кучму называли подкаблучниками.

Хотя, по большому счету, Леонида Да-
ниловича можно смело принимать в со-
авторство нынешней российской принад-
лежности Крыма.

– Среди упоминающихся Вами по-
литиков есть фигура ныне в некотором 
смысле опального Юрия Лужкова. Ка-
кие впечатления на Вас производил 
бывший мэр Москвы?

– Если бы я мог, то обязательно поста-
вил бы ему памятник как выдающемуся 
государственному деятелю России. Ведь 
это его стараниями был сохранен Черно-
морский Флот России. Впрочем, нельзя не 
сказать о большом участии в этом вопросе 
и бывшего президента Татарстана Менти-
мера Шаймиева. На деньги этих регионов 
строилось жилье для моряков, осуществ-
лялись поставки топлива для кораблей и 
еще много чего. А Ельцину флот, по боль-
шому счету, был не нужен. 

– Вы хорошо знаете собственные 
недостатки?

– В общем, да. Это доверие, широта 
души. Но мой статус публичного полити-
ка как раз и предполагал доверие людям, 
находящимся с тобой в одной команде, 
возложение на них некой ответственно-
сти, воспитание в них способности к само-
стоятельным твердым решениям. Но когда 
первое лицо сходит с арены, поведение 
твоих замов и прочих функционеров в не-
котором смысле предопределено и пред-
сказуемо. А еще можно пожаловаться на 
память. Сделаешь кому-то добро, – и тут 
же забываешь.

– Леонид Иванович, рано или поздно 
человек задумывается о покое, и это 
по природе правильно. Но как опреде-
лить этот момент в жизни точно?

– Если этот вопрос сфокусировать на 
моих личных ощущениях, то я, наверное, 
устал, и не только физически, но и мо-
рально. Но вот как раз моральный груз от-
ветственности и не дает мне успокоиться. 
Если я оставлю свою политическую дея-
тельность, то это будет расценено прежде 
всего крымчанами и моими соратниками 
как предательство и малодушие, как по-
литическое хамелеонство. И здесь я хочу 
сказать, что одним из главных моих сорат-
ников в моей жизнедеятельности и поли-
тической карьере всегда выступала моя 
супруга. Она могла критиковать, в чем-то 
отговаривать, но если я делал что-то мас-
штабное, то и поддерживала меня сильнее 
всего она. Поэтому есть понимание того, 
что моя песня еще не спета, фигурально 
выражаясь.

с Игуменией Параскевой, настоятельни-
цей Свято-Троицко-Параскевиевского 
Топловского женского монастыря. При-
шло понимание важности уважительных 
отношений с людьми разных убеждений. 
Но я никогда не отступал от своего глав-
ного убеждения в том, что основу жизни 
общества должно составлять социальное 
партнерство, а не галопирующее соци-
альное расслоение. Никогда не будет в 
обществе спокойствия и установки на 
развитие и единство, если небольшая 
группа людей будет обогащаться за 
счет огромной массы, которая стоит 
перед социальным тупиком. Я не могу 
согласиться с системой, которая пре-
вратила большую часть некогда актив-
ных людей в бомжей и пьяниц, когда у 
подрастающего поколения одним из 
главных критериев обустроенности 
своей жизни является желание жить за 
границей. Когда основой реализации 
жизненных планов в обществе являет-
ся личный эгоизм, причем в воинству-
ющей форме.

ПУТЬ В РОССИЮ – ПРАВОВОЙ СТАТУС РЕФЕРЕНДУМА 1991 ГОДА

Л. Грач и Патриарх Кирилл

НОВЫЙ ОТСЧЕТ

– Что показали февральские события 2014 года 
в плане расстановки основных политических сил в 
республике?

– В очередной раз пришлось убедиться, что жизнь – это 
сплошные кулуарные интрижки. Хочу сказать, что Крым – это 
моя жизнь и боль. И ведь не проведи в 1991 году рефе-
рендум, не восстанови автономию, не прими Консти-
туцию Крыма 1998 года, ни о каком правовом статусе 
вхождения сегодня республики в состав России не мог-
ло быть и речи. 

– Вы принимали участие в написании Конституции 
АРК в составе Украины. Она писалась на перспективу?

– Тогда я уединился в военном санатории в Феодосии на 
10 дней, обобщая, дорабатывая, внося коррективы прак-
тически во все статьи проекта Конституции, наработанные 
рабочей группой. Следует отметить, что на тот момент я 
воспользовался поддержкой меня Леонидом Даниловичем 
Кучмой, он мне поверил и дал согласие на принятие Консти-
туции. Замечу, что все годы постсоветского Крыма сколько 
ни старались предыдущие руководители Парламента Кры-
ма, а Конституцию так и не смогли принять, тем более, что 
ее нужно было утвердить решением Парламента Украины. 
Так что если отмотать пленку назад, то Леонид Кучма сделал 
для Крыма очень много. Текст Конституции затем пытались 
неоднократно переписать в Верховной Раде, он прошел три 
конституционных суда, но я смог запрятать в ее текст такие 
полномочия, которые не снились даже испанской Катало-
нии, сегодня борющейся за свою государственность в Испа-
нии. К слову, этим документом мы старались привязать не 
только Крым, но и всю Украину к России. Леонид Данилович 
внимательно прислушался к моим доводам и подписал соот-
ветствующий закон «О Конституции Автономной Республи-
ки Крым». После принятия Конституции Крыма он наградил 
меня орденом «Ярослава Мудрого». Как говорится, если в 
чем и грешен, так это в том, что использовал «в служебных 
целях хорошие личные отношения с начальством». Пусть это 
будет самым большим моим грехом в жизни! Хотя какой это 
грех, если теперь сотни тысяч людей, а может, и миллионы, 
если учесть отнюдь не равнодушное отношение к судьбе 
Крыма и крымчан миллионов россиян, благодарны за то, что 
случилось в 2014 году на полуострове.  

– Вы всю свою жизнь были проводником коммуни-
стической идеологии, в том числе и атеистической. 
Как согласуются Ваши убеждения с реалиями текущего 
момента?

– Как это ни странно, вполне согласуются, ибо у меня толе-
рантный принцип к политическим взглядам, вероисповеда-
нию других людей. У меня нормальные человеческие отноше-
ния со священнослужителями, была аудиенция с Алексием 
II, хорошие отношения у меня и с Его Святейшеством патри-
архом Кириллом, с Владыкой Лазарем, беседовали мы и с 
главным муфтием России Равилем Гайнутдиновым. Судьба 
подарила мне испытание на духовность, толерантность, по-
нимание, что ты живешь в Крыму, имеющем особый меж-
национальный и межконфессиональный состав. Я поступил 
принципиально, прислушался к словам и аргументам Влады-
ки Лазаря и решил многолетнюю проблему восстанов-
ления православной жемчужины нашего полуострова – 
Храма Александра Невского. 9 января 2000 года для меня 
особый день, ибо в том числе и моя подпись под воззванием 
к будущим поколениям заложена в капсулу, находящуюся в 
основе фундамента, с чего и началось возрождение Храма. 
Добрые человеческие отношения моей семьи установились 

Л. Грач и Алексий II

Л. Грач и Б. Ельцин

Л. Грач и Ю. Лужков



5 Искра 
Правды

№ 1 (54), 14.01.16 ИНТЕРВЬЮ-РАЗМЫШЛЕНИЕ

Я ОСТАНУСЬ ДО ПОСЛЕДНЕГО ВЗДОХА С ОБМАНУТЫМ НАРОДОМ!– Наверное, Ваш внутренний мир 
был заложен еще в детстве?

– Да, понимание того, «что такое хоро-
шо, а что такое плохо», сложилось у меня 
еще в детстве. И, хочу особо подчеркнуть, 
что мои взгляды разделяет подавляющее 
количество людей, и я в этом не раз убе-
ждался. Но разделять мало, необходи-
мо еще занимать активную гражданскую 
позицию. 

– О Вас говорят разное… Привыкли?
– В первую очередь, они имеют на это 

право. Да, когда мои поступки были не-
правильно оценены или еще что-то в этом 
роде, то начинаешь испытывать горечь. 
Никто не интересуется, что у меня за пле-
чами высшее юридическое образование, 
с отличием оконченная высшая партийная 
школа при ЦК КПУ и что одна из последних 
докторских диссертаций в СССР  была за-
щищена мною. То есть весь багаж знаний, 
опыта не берется ни в какое внимание. 
Ведь когда ты долго работаешь на лиди-
рующих должностях, постоянно варишься 
в этом огромном человеческом котле из 
разных мнений и позиций, характеров и 
судеб, то впитываешь все это варево как 
губка. И все это происходило не один де-
сяток лет. Поэтому я могу сказать совер-
шенно ответственно: жизнь без Крыма 
и крымчан, без возможности сделать 
для них еще что-то полезное я себе не 
представляю. И никакой заслуженный 
покой меня не успокоит. Ну а то, что го-
ворят…? Да пусть говорят… Если ты лич-
ность, то о тебе всегда будут говорить. 
Хочу заметить, что хожу без охраны, а зна-
чит, никого не боюсь. А если бы у супруги 
моей и был повод для ревности, то я бы с 
удовольствием ей указал на объект – это 
КРЫМ!  

– На какое место Вы бы поставили 
образованность человека в плане его 
способности быть общественным и по-
литическим лидером?

– Образование – это больше подспорье. 
Несколько выше я бы поставил личностные 
качества человека. Но на первое место 
поставлю все же жизненный опыт, ко-
торый, как написал А.С. Пушкин, «сын 
ошибок трудных…». Великая партийная 
жизнь и политическая деятельность дала 
мне намного больше в плане понимания 
как поставленных передо мною задач, так 
и методов их решения. Надо заметить, 
что, говоря о партийной школе, я имел в 
виду тех людей, с которыми меня сводила 
судьба. О них я уже рассказывал. Ну а коль 
мы заговорили о качествах руководителя, 
то на одно из первых мест я бы поста-
вил умение твердо сказать «нет»! Ведь 
часто в стремлении сказать «да» скрыт со-
блазн заработать дополнительный деше-
вый авторитет, не более. Таким образом, 
компрометируется не только отдельный 
человек, но и вся система власти. 

– Вы сентиментальный человек?
– Как и все люди, наверное. Когда уми-

рал мой лучший друг, Народный артист 
СССР Юрий Богатиков, он попросил за-
брать и пристроить его любимую собаку, 
чтобы она не видела всех его страданий. 
Меня это потрясло.

– Давайте попробуем оценить Ваш 
потенциал и опыт политика и аппарат-
чика в хорошем смысле слова в усло-
виях новых реалий?

– Пусть оценивают это другие, а себе 
цену я знаю. Есть усталость, не скрою, 
но есть и желание работать и приносить 
пользу. Невостребованность несколько 
угнетает, и вот по какой причине. Было бы 
глупо, если все, что наработал, унести, об-
разно говоря, с собой на дачные капуст-
ные грядки. У меня было много возмож-
ностей позвонить своим бывшим высоким 
товарищам, чтобы как-то решить свою 
дальнейшую судьбу. Государственников, 
по большому счету, бывших не быва-
ет. Есть главное качество, которое  успел 
приобрести за годы политической карье-
ры – я не коррумпирован и не испачкан, я 
не служил той или иной политической или 
финансовой группировке, я всегда служил 
своим твердым убеждениям и Крыму. Я 
четко вижу, что сегодня многим деятелям 
Крыма не хватает знания, опыта, интуиции 
и ответственности в своих действиях. Да 

и президент России тоже не может быть 
вездесущим, и полностью охватить мест-
ную специфику невозможно, пусть даже у 
него и есть для этого большой аппарат со-
ветников и подчиненных.

– У лидеров, которые оставили за-
метный след в истории, есть одно 
качество, с которым часто ничего 
нельзя поделать: они не оставляют 
преемников…

– Такая проблема есть, и у меня к ней 
сложилось определенное отношение. Не 
стоит, безусловно, заслонять собой яркую 
и способную смену, которая достойна тебя 
заменить. Но у молодости есть опасная 
способность наломать, образно говоря, 
дров. Как всегда, и в этом вопросе в том 
числе, истина где-то посередине. Сейчас 
в нашей партии КОММУНИСТЫ РОССИИ 
есть много работоспособных и активных 
ее членов, которые представляют как ста-
рую гвардию, так и молодое поколение. 
Вот в таком сплаве, на мой взгляд, и воз-
можен успех. Создание «партий начальни-
ков», как было в Партии регионов, приво-
дит к тому, что при первой опасности она 
просто разваливается, что, собственно, и 
случилось с ПР. Поэтому сегодня я пред-
ставляю в партии опору, а молодежь – мою 

Л. Грач и Е. Примаков

Л. Грач и В. Черномырдин

Л. Грач, Л. Кучма, В Путин

Л. Грач и А. Лукашенко

надежду. Но хочу заметить, что старая гвардия представляет 
интеллигентную и образованную прослойку общества. Они мо-
гут по памяти декламировать Блока и Маяковского, Есенина, 
Вознесенского, Гамзатова и других. Так что молодой смене есть 
чему и у кого поучиться.

– Вы довольно откровенно заявляли и не раз о том, что 
гармоничное развитие нашего общества невозможно без 
объединения тех земель, которые стали обособлены по-
сле разрушения СССР. Расскажите подробней о своем ви-
дении процесса.

– Я и сегодня остаюсь при своем мнении о том, что разруше-
ние СССР – это не какие-то там измышлизмы насчет историче-
ских процессов и прочее, а обыкновенное преступление. Ведь 
самое страшное то, что во вновь образованных государствах, 
за исключением России и Беларуси, к власти пришла нацио-
налистическая переродившаяся партноменклатура, которая 
срослась с новоявленной буржуазией, а затем и сама стала на 
вершине этого олигархического клана. Вместо того, чтобы бы-
стро и с позиции здравого смысла объединиться вокруг России 
и пойти по пути цивилизованного развития, эти мимикрирую-
щие не по дням, а по часам так называемые лидеры пошли по 
пути конфронтации с ней. Да и у себя в республиках заниматься 
проблемами народа никто особо не желал. Надо было успеть 
все разграбить, чтобы это не успел сделать кто-то пошу-
стрее тебя. Украина – это эталон начала и бесславного конца 
такого подхода новоявленных политических паразитов. Но, к 
сожалению, как гласит один из законов Мерфи, «по разумным 
причинам ничего не делается»… 

– Как думаете, надолго ли вбит клин  между братскими 
народами Украины и России?

– Думаю, что да. Создалось впечатление, что украинское 
общество сошло с ума. Придет ли отрезвление? Это неизбеж-
но, но произойдет это нескоро, к сожалению. В этот тяжелый 
момент для нашей истории мужественно и достойно повела 
себя Россия. Несмотря ни на какие последствия, она приняла в 
объятия свои исторические территории, она не дала раздавить 
свободолюбивый Донбасс, она твердо встала на защиту Сирии, 
тем самым упреждая приход террористической чумы ИГИЛ к 
своим границам. Это рано или поздно приведет к пониманию 
того, что давать раздирать славянский мир в угоду кучке поли-
тических уродцев просто смерти подобно. Необходимо понять, 
что далеко не все украинцы так думают, как вещают головы этих 
временщиков. Думаю, суд истории, а лучше бы Гаагский, все 
расставит на свои места.

– Что Вас больше всего раздражает в людях?
– Природа или Всевышний, не знаю, наделил человека мно-

гими пороками. Но поскольку я человек публичный и обще-
ственный, то и отвечу в том же духе: позиция «моя хата с краю». 
Вообще не люблю людей, которые смысл жизни видят только в 
удовлетворении личных потребностей, абсолютно пренебрегая  
общественным мнением. Они не понимают, что пилят сук, на ко-
тором сидят, или, как любил говорить мой друг Юрий Богатиков: 
«Не знают, что в гробу карманов нет!». Так что все с собой не 
заберешь.

– В Вашей биографии было много ситуаций, после ко-
торых человек может сломаться. Вас преследовали, заво-
дили уголовные дела, откровенно запугивали, и не только 
Вас, но и членов Вашей семьи. Как выстояли?

– Думаю, что если бы сломался, то противно было бы нахо-
диться наедине с самим собой. А потом я не один такой, и если 
мне в жизни повезло, так это с людьми, которые остались и 
остаются со мной до конца! А я останусь до последнего вздо-
ха с обманутым народом!

Беседовала С. Залевская



6 № 1 (54), 14.01.16Èñêðà   
Правды

НЕ В СВОИ САНИ НЕ САДИСЬ...

«ТОВАРИЩ КОНСТАНТИНОВ, 
ВЫ БОЛЬШОЙ УЧЕНЫЙ…»

Первая же статья первого номера га-
зеты «госсовета» Крыма «Крымские из-
вестия» принесла читателям радостную 
весть – спикер «госсовета» Владимир Кон-
стантинов взялся за «очищение русской 
речи» от иностранных заимствований. Это 
напомнило крымчанам старую песню Юза 
Алешковского из «лагерной тематики» пе-
риода оттепели, которую задушевно пел 
Владимир Высоцкий: «Товарищ Сталин, 
вы большой ученый, в языкознании по-
знавший толк…» Статья в газете называ-
ется «Идея прежняя, а формы – новые», то 
есть подспудно журналисты почувствова-
ли, что, по сути, это та же провальная идея 
импортозамещения, только на этот раз 
перенесенная в сферу лингвистики. Во 
всем Крыму, видимо, не нашлось больше-
го специалиста по языкознанию, чем стро-
итель Владимир Константинов.

Газета пишет, что первую в новом году 
встречу с коллегами глава парламента на-
чал с того, что его не удовлетворило то, 
как прошел VIII Международный фести-
валь «Великое русское слово». «Что пред-
лагает глава Госсовета? Повести борьбу 
за искоренение из нашего лексикона ино-
странных слов. «Вот меня часто называют 
спикером – какая в этом необходимость? 
– задал риторический вопрос Константи-
нов. – С телеэкранов, газетных страниц 
слышим и читаем – «праймериз», «офис», 
«имплементация». Разве нельзя найти 
русские аналоги иностранщине? Мы жи-
вем в великой стране и говорим на вели-
ком языке. Надо ценить и развивать его, а 
не подменять заимствованным словесным 
мусором».

«Большой ученый» Владимир Констан-
тинов, видимо, не слышал, что русский 
язык больше, чем на 70 процентов состоит 
из заимствований из других языков. И что, 
он предлагает выбросить 70 процентов 
словаря в мусорный бак? И что особенно 
активно заимствованиями из других язы-
ков занимался не кто иной, как Владимир 
Даль, и именно при составлении его зна-
менитого «Словаря великорусского наре-
чия русского языка», как он назывался в 
оригинале, и уже после его смерти и во-
преки мнению самого Даля, переимено-
ванного в «словарь живого языка». Выбро-
сить все заимствования Даля – значит из 
живого сделать язык мертвым.

С другой стороны, постоянный процесс 
заимствования новых слов из других язы-
ков, а также создание неологизмов – это 
процесс развития любого языка. И запре-
тить заимствования – значит остановить 
развитие языка, а ведь тот же Константи-
нов утверждает, что именно он и его со-
ратники постоянно работают над «сохра-
нением и развитием» русского языка. Но 
развитие в языке – это и есть неологизмы 
и заимствования, и слова «спикер», «прай-
мериз», «офис», «имплементация», как и 
многие другие заимствования давно ста-
ли органической частью русского языка. 
Да вряд ли и сам Константинов сможет 
отличить русские слова от заимствований. 
Исключение заимствований – это беспри-
мерная операция по выхолащиванию и 
обесцвечиванию языка. Именно к этому 
призывает Константинов? Или он не пони-
мает, что это значит, или у него есть другие 
мотивы?

Кажется, Владимир Константинов вто-
рой человек в этом кресле, который высту-
пает против того, чтобы его называли спи-
кером. Первым несогласие с этим заявил 
Леонид Грач в свою бытность спикером. 
Только мотив у него был совсем другой – 
ему было мало должностных полномочий 
спикера, то есть организатора дискуссии 
в парламенте, он чувствовал себя куда 
большим начальником, то есть главой все-
го Крыма. Поэтому, если у Константинова, 
похоже, такие же мотивы, то это прямое 
посягательство на полномочия Сергея Ак-
сенова как «главы» Крыма.

К счастью, идея «очищения русского 
языка от нерусских заимствований» бес-
сильна потому, что искусственная и дале-
ко не новая. У Константинова были куда 

более знаменитые предшественники, да 
и у них ничего не получилось. Например, 
периодически и в XVIII, и в XIX веках даже 
среди крупных ученых велись споры о 
пользе и вреде заимствования. Теперь 
содержание и ход этих дискуссий изучают 
в тех университетах, которые Владимир 
Константинов, как видно, не заканчивал. А 
вывод из тех дискуссий очень простой: за-
прет на заимствования – это порча и вред 
для любого языка. Например, в ходе одной 
такой дискуссии противники заимствова-
ния новых слов предлагали отказаться 
от «нерусского» слова «калоши» и назы-
вать эту вещь «мокроступами». Красиво 
звучит?

Владимир Константинов предлагает по 
примеру телеканала «Культура», в рамках 
которого политики, общественные деяте-
ли, актеры, рабочие, служащие, военные 
в прямом эфире читали роман Льва Тол-
стого «Война и мир», заставить крымских 
депутатов в прямом эфире почитать стихи 
и поэмы Пушкина. Видимо, у депутатов, 
с одной стороны, теперь уже нет более 
важных дел. Под началом Константинова 
они уже справились со всеми проблема-
ми, которые сами же и создали в Крыму. С 
другой стороны, депутатам, возможно, как 
и самому Константинову, будет полезно 
хоть раз в жизни взять в руки стихи и почи-
тать сочинения великого русского гения, 
но я предвижу, сколько при этом польется 
в эфир косноязычия, ошибок, несуразно-
стей, исходя из того, как и что говорят де-
путаты с трибуны.

Тем более, что перехватом идеи защи-
ты русского языка Константинов просто 
отнимает хлеб у депутата «госсовета», 
представителя ЛДПР в Крыму Сергея 
Шувайникова. Как известно, лидер фрак-
ции ЛДПР Владимир Жириновский по-
дал законопроект, предлагая изъять из 
государственного языка все имеющиеся 
иностранные слова (преимущественно 
американизмы), аргументировал необхо-
димость этого шага, в частности, просто 
ложью, что «все страны мира свои нацио-
нальные языки освободили от заимство-
ваний из других языков». Депутат Госду-
мы от ЛДПР, первый зампред думского 
комитета по информационной политике 
Вадим Деньгин, по собственным словам, 
знакомый с разработкой законопроекта, 
на вопрос «Эксперта Online», проводился 
ли фракцией предварительно мониторинг 
международного опыта в этой области, 
ответить затруднился и примеров «осво-
бодившихся стран» привести не смог.

Более того, закон о запрете использо-
вания мата в русском языке – это вообще 
не закон о защите языка от иностранных 
заимствований, а закон о защите русско-
го языка от самого же русского языка, 
поскольку, как известно, самый ядреный 
мат и берет свое начало именно из рус-
ской речи. И в России существует не толь-
ко значительная литература, основанная 
на бранных словах и выражениях, более 
того – на матерном мышлении, примером 
которого является творчество известного 
поэта Ивана Баркова (знаменитая поэма 
«Лука Мудищев»), но значительная часть 
из которых, кстати, распространяемая 
самиздатом, приписывается и, видимо, 
не безосновательно, даже Александру 
Пушкину, а также Есенину, Маяковскому, 
Бунину и многим другим классикам. А в 
интернете, несмотря на запрет законо-
дательства, распространяются матерные 
стихи почти всех русских классиков. В Рос-
сии также издавались и издаются словари 
«Русский мат» (Москва, «Колокол-Пресс», 
1997), «Блуд на Руси», «Озорные стихи», 
«Запретные сказки», «Озорные частушки и 
крутые анекдоты» (все – того же издатель-
ства). В 2005 году в Санкт-Петербурге вы-
шел «Большой словарь мата» Алексея Плу-
цер-Сарно. Можно познакомиться даже со 
специальным сайтом «Матерные поздрав-
ления с Новым Годом 2016 Обезьяны»

Журнал «Эксперт Online» при этом со-
общает, что «Законы такого рода о защите 
государственного языка вообще являются 

редкостью в мире. Более того, во многих 
странах (среди которых Германия, США, 
Великобритания, Япония) понятие «госу-
дарственный язык» вообще никак консти-
туционно не закреплено. Тем не менее, 
России при желании есть на кого равнять-
ся в деле борьбы с иностранщиной в язы-
ке. Так, французский закон о защите го-
сударственного языка по праву считается 
одним из самых строгих в мире. Во Фран-
ции действует полный запрет на исполь-
зование иностранных слов, например, для 
товарных знаков, в случае, если у них есть 
французский аналог, вплоть до преследо-
вания за употребление привычного e-mail 
и computer. А аналогичный польский закон 
еще более суров, так как предполагает не 
только запрет использования иностран-
ных слов, имеющих польские аналоги, но и 
требует, чтобы все иностранные названия, 
имена собственные и торговые марки пе-
реводились на национальный язык. Впро-
чем, этот пункт на практике не выполняет-
ся, что позволяет, к примеру, одеколону 
Old Spice или сигаретам Camel сохранять 
себя на территории Польши, а не превра-
щаться в «Стары смруд» и «Вельблонд» 
соответственно».

В принципе, «борьба за чистоту русско-
го языка» – это не такое уж безобидное 
дело, как может показаться. Дело в том, 
что вслед за идеями, раз уж это исходит 
от «спикера парламента», будут следовать 
законы, наказывающие за употребление 
«нерусских» слов. Правда, в 99% случаев 
Константинову будет сложно доказать, 
является ли то или иное слово нерусским, 
поскольку языкознание и лингвистика – 
это науки, глубину которых еще познавать 
и познавать. Тем не менее, если такие за-
коны будут приняты, то, как водится в Рос-
сии, прокуроры всегда будут правы.

И тогда придет время возвращать из за-
бытья старую песню Юза Олешковского и 
Владимира Высоцкого:

Товарищ Сталин, Вы большой ученый,
В языкознании познавший толк,
А я простой советский заключенный
И мой товарищ – серый брянский волк.
За что сижу, я сам про то не знаю,
Но прокуроры, видимо, правы.
И вот сижу я в Туруханском крае,
Где при царе бывали в ссылке Вы.
В чужих грехах мы с ходу сознавались,
Этапом шли навстречу злой судьбе.
Но верили Вам так, товарищ Сталин,
Как, может быть, не верили себе.
И вот сижу я в Туруханском крае,
Где конвоиры грубы и глупы.
Я это все, конечно, понимаю
Как обостренье классовой борьбы.
Я вижу Вас, как Вы в спортивной кепке
И в кителе спешите на парад.
Мы рубим лес, а сталинские щепки,
Как брызги, во все стороны летят.
Мы наш нелегкий крест несем задаром
Морозом дымным и в тоске дождей.
И, как деревья. валимся на нары,
Не ведая бессонницы вождей.
То дождь, то снег, то мошкара над нами,
А мы в тайге с утра и до утра.
Вы тут из искры раздували пламя.
Спасибо Вам, я греюсь у костра.
Вчера мы хоронили двух марксистов.
Мы их не накрывали кумачом.
Один из них был левым уклонистом,
Другой, как оказалось, ни при чем.
Он перед тем, как навсегда скончаться,
Вам завещал последние слова.
Просил в евонном деле разобраться
И тихо вскрикнул: “Сталин – голова!”
Живите тыщу лет, товарищ Сталин.
И пусть в тюрьме придется сдохнуть 

мне.
Я верю – будет больше чугуна и стали
На душу населения в стране.
Остается только надеяться, что кон-

стантиновы и жириновские приходят и 
уходят, а язык остается с людьми, всегда 
живой и вечно обновляемый, несмотря 
ни на какие запреты. А строгость нового 
закона о защите языка будет, как обычно 
среди русских людей, компенсироваться 
необязательностью его выполнения.

А. Озерянин, 
Крым. Реалии,

12.01.16.

Об этом свидетельствуют данные со-
циологического исследования, прове-
дённого в рамках проекта «Новейшая 
народная история Крыма» по заказу Ин-
ститута стран СНГ.

Результаты опроса показали, насколько 
быстро утрачивается историческая память. 

В ходе опроса респондентам предла-
галось дать оценку решению от 1954 года 
по передаче Крымской области из состава 
РСФСР в состав УССР. Отрицательно вы-
сказались почти 65% крымчан и 80% сева-
стопольцев. Безразлично отнеслись 25,5% 
опрошенных жителей республики и около 
11% Севастополя. При этом передачу в со-
став УССР самого Севастополя признают 
только 12,5% крымчан и 14% севастополь-
цев, не признают – 42% и 44,5% соответ-
ственно, остальные указали на фактиче-
скую передачу без юридических оснований.

Около трети респондентов (35% в ре-
спублике и почти 30% в Севастополе) не 
знают о состоявшемся в Крыму 20 ян-
варя 1991 года референдуме по восста-
новлению автономии. Осведомленность 
в этом вопросе выказали одинаковое 
количество опрошенных – 56%. Столько 
же выразили готовность и сегодня под-
держать автономный статус Крыма, но 
почти 23% затруднились с ответом на 
этот вопрос.

Около 32% жителей республики не знают 
о состоявшемся 1 декабря 1991 года рефе-
рендуме о независимости Украины, тогда 
как в Севастополе только 16% опрошенных 
не осведомлены в этом вопросе. Причиной 
своей поддержки акта независимости укра-
инского государства 7 респондентов из 10 
назвали неосведомленность в вопросе: в 
среднем около 35% не подозревали, что это 
приведет к распаду СССР и еще 37% указа-
ли на манипуляции с трактовками необхо-
димости референдума. 

Треть жителей республики (32%) и каж-
дый восьмой севастополец (16%) не знали 
об отказе Черноморского флота присягать 
Украине в 1992 году. Осведомлённые в 
этом вопросе 42% крымчан и 51% сева-
стопольцев первопричиной такого реше-
ния назвали верность России и нежелание 
служить Украине. Еще 42,5% жителей го-
рода-героя назвали решение моряков ЧФ 
гражданским подвигом, послужившим от-
правной точкой в процессе возвращения 
Крыма в Россию, тогда как с такой оценкой 
согласны только 18% крымчан. 

Большой договор о дружбе и сотрудни-
честве между Украиной и Россией от 1997 
года получил положительную оценку у 24% 
опрошенных крымчан и 21% жителей Се-
вастополя, нейтральную – у 34,5% и 21,5%, 
негативную – у 25% и 30% соответственно. 
Остальные затруднились с ответом. К раз-
делу Черноморского флота 43% жителей ре-
спублики и 38% севастопольцев отнеслись 
отрицательно, нейтрально – 24% и 18%, 
положительно 20,5% и 32% соответственно.

Деятельность Москвы и российских 
политических лидеров в Крыму в период 
1990-2000-х годов как важную оценили 
65% опрошенных жителей республики и 
83% севастопольцев. Причем из лидеров 
90-х на первое место 17% крымчан и 41% 
респондентов Севастополя поставили тог-
дашнего мэра Москвы Юрия Лужкова, на 
второе (15% и 26%) – премьер-министра РФ 
Евгения Примакова, на третье (19% и 13%) 
– президента РФ Бориса Ельцина. Высокую 
оценку влиятельности в 31,5% у жителей 
Севастополя получил командующий ЧФ РФ 
Игорь Касатонов, с чем согласны всего 7% 
крымчан.

В лидерах 2000-х на первое место 42% 
жителей республики и 72% севастопольцев 
поставили президента РФ Владимира Пу-
тина, на второе (25,5% в обоих регионах) – 
премьер-министра Дмитрия Медведева, на 
третье (11,5% и 31%) – Юрия Лужкова. 

По материалам Крыминформ,
12.01.16

КРЫМЧАНЕ МАЛО 
ОСВЕДОМЛЕНЫ О НО-

ВЕЙШЕЙ ИСТОРИИ СВОЕЙ 
МАЛОЙ РОДИНЫ 
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СРЕДНЯЯ СТОИМОСТИ 
1 КВ М СОЦИАЛЬНОГО ЖИ-
ЛЬЯ В КРЫМУ ПОВЫШЕНА 

ДО 44 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Министерство строительства РФ со-
гласовало увеличение с 29 тыс руб до 44 
тыс руб стоимости 1 кв м социального 
жилья в Крыму. 

 Об этом на расширенной пресс-кон-
ференции по итогам года сообщил глава 
Крыма Сергей Аксенов. 

 «Будет стоить в районе 44 тыс руб для 
Республики Крым, исходя из наших ре-
алий», – отметил он и пояснил, что рост 
связан со стоимостью доставки строй-
материалов из других регионов РФ . 

 «С минтрансом согласовали логисти-
ческую схему доставки, все просчитали 
и, исходя из этой позиции, нам будут 
увеличены параметры стоимости ква-
дратного метра социального жилья», – 
указал Аксенов. 

 По его словам, расходы на доставку 
повышают стоимость стройматериалов 
в разы. 

 «По песку в 10 раз, по щебенке в 8 
раз, – подчеркнул Аксенов. – Ничего не 
сделаешь, потому что нужного качества 
стройматериалов на территории респу-
блики нет». 

 В сентябре министерство строи-
тельства и архитектуры Крыма вышло 
с инициативой увеличить более чем в 
два раза стоимость 1 кв м социального 
жилья в республике: с 29 тыс руб до 65 
тыс руб. Из-за некорректной норматив-
ной стоимости тормозится реализация 
жилищных программ по обеспечению 
социальным жильем ветеранов Великой 
Отечественной войны, инвалидов и мо-
лодых семей. 

allcrimea.net,
11.01.16.

В УКРАИНЕ НАЧАЛ 
ДЕЙСТВОВАТЬ 

ЗАПРЕТ НА ВВОЗ РОССИЙ-
СКИХ ТОВАРОВ 

С  10 января 2016 года Украина запре-
щает ввоз на свою территорию товаров из 

Российской Федерации. Это определено постановлением 
Кабинета министров Украины от 30 декабря 2015 года. 
Правительственное решение предусматривает, что за-
прет будет действовать до 5 августа 2016 года. 

Как говорится в тексте правительственного постановления, 
ограничение на ввоз российских товаров начинает действовать 
из-за «решения о запрете ввоза на таможенную территорию 
Российской Федерации товаров сельскохозяйственного назна-
чения, продукции и сырья, происходящих из Украины».

Замминистра экономического развития и торговли, торго-
вый представитель Украины Наталья Никольская на странице 
Минэкономразвития в Facebook добавила, что эмбарго вводит-
ся «в объеме зеркальном к стоимости экспорта украинских то-
варов, которые ограничила Россия».

 «В отношении товаров, которые мы ограничиваем, то это, в 
частности, пищевые продукты: молочная продукция, чай, кофе, 
пиво, водочные изделия, а также определенная промышленная 
продукция и средства гигиены, такие как шампуни, гели для 
душа, мыла, а также железнодорожное оборудование: локомо-
тивы, поезда, вагоны и стрелковые гонки. То есть то, что Рос-
сия уже давно ограничила как импорт из Украины,– сообщила 
Никольская.

Ранее 2 января 2016 года Украина в ответ на торговые огра-
ничения со стороны официальной Москвы повысила для Рос-
сии ставку ввозной пошлины.

С 1 января 2016 года Россия остановила по Украине дей-
ствие договора о зоне свободной торговли СНГ, что означает, 
что на импортируемую украинскую продукцию Россия будет 
применять ввозные пошлины. Этот шаг Кремля стал реакцией 
на вступление в силу условий зоны свободной торговли между 
Украиной и Европейским союзом.

Также с 1 января Россия ввела запрет на ввоз из Украины 
сельхозпродукции и продовольствия. Этот запрет наложен в 
ответ на присоединение Украины к международным санкциям 
против России. В то же время российский президент Владимир 
Путин подписал указ о частичном восстановлении действия до-
говора о зоне свободной торговли с Украиной в части пошлины 
на экспорт природного газа.

Крым.Реалии,
10.01.16.

В КРЫМУ ЗА ГОД ОВОЩИ ПОДОРОЖАЛИ 
В СРЕДНЕМ НА 25-30%

Н.ПОКЛОНСКАЯ ОЗВУЧИЛА ПРЕТЕНЗИИ 
К ЭКС-МИНИСТРУ ФИНАНСОВ КРЫМА 

У прокуратуры Крыма были претензии к Владимиру 
Левандовскому, покинувшему 29 декабря пост министра 
финансов республики, – сообщила в интервью ТАСС про-
курор региона Наталья Поклонская.

«По министру финансов мы отправляли документы реаги-
рования главе республики. Это те же представления, инфор-
мации, просили привлечь к дисциплинарной ответственности. 
Эти претензии не были связаны с ФЦП (Федеральной целевой 
программой), речь идет о передаче определенных средств в 
переходный период, то есть о выполнении профессиональных 
обязанностей», – сказала она, уточнив, что требований уво-
лить министра со стороны прокуратуры не было.

Комментируя отставку министра промышленной политики 
Крыма Андрея Скрынника, Поклонская напомнила, что он фи-
гурировал в деле о мошенничестве с имуществом Бахчисарай-
ского РАЙПО.

«По Скрыннику скандал уже был в этом году, когда возбуди-
ли уголовное дело. Сейчас идет следствие, в суд дело пока не 
направлено», – уточнила прокурор.

Глава Крыма Сергей Аксенов отправил в отставку Леван-
довского и Скрынника 29 декабря. Основанием стали личные 
заявления министров. За день до этого он анонсировал ка-
дровые перестановки на итоговой пресс-конференции. Неко-
торые издания связали это с проблемами в реализации ФЦП 
развития Крыма и Севастополя.

Скрынник и Левандовский – не первые министры в Крыму, 
которые в 2015 году оставили свои посты. В середине лета 
депутаты Госсовета отправили в отставку министра курортов 
и туризма республики Елену Юрченко, признав неудовлетво-
рительной подготовку к туристическому сезону 2015 года. По-
сле расстрела станции скорой помощи в Симферополе ушел 
глава минздрава региона Александр Могилевский. С началом 
энергокризиса Аксёнов уволил министра топлива и энергетики 
республики Сергея Егорова.

Отставки крупных чиновников могут продолжиться, потому 
что «не все адаптировались к российскому законодательству».

«Такие есть. Много их или мало – сказать не могу. В буду-
щем году я думаю, что станет о них известно», – пояснила 
Поклонская.

Крыминформ,
30.12.15.

Стоимость тарелки 
салата из свежих ово-
щей выросла на 30% за 
год.

В Крыму подорожали 
помидоры, огурцы, перец 
— эти овощи зимой вы-
ращиваются в теплицах 
или завозятся из более 
тёплых регионов. По-
сленовогодний рост цен 
в этом сегменте имеет 

сезонный характер. Но если сравнивать с январём 2015 года, 
то овощи по этим позициям стали дороже приблизительно на 
25±30%, передаёт корреспондент  Так, свежие огурцы год назад 
на рынках и в сетевых магазинах Симферополя стоили 190±210 
рублей, сегодня — 240 за килограмм. Цена килограмма поми-
доров год назад составляла 180 рублей, сегодня — 240, перец 
год назад стоил 200–250 рублей, сегодня — 276–300. Карто-
фель свежий в январе 2015 стоил 22–24 рубля, сегодня — от 24 
до 30 рублей за килограмм. Подешевела морковь с 25 рублей 
до 21. Лук желтый репчатый подорожал в среднем на 5 рублей 
— до 25. Стоимость пучка листьев салата так и осталась на 
уровне 15–30 рублей.

Набор для тарелки салата из свежих овощей в сетевом ма-
газине в Симферополе корреспонденту ИА REGNUM обошел-
ся в 130 рублей: пара огурцов (240 рублей за килограмм) — на 
33,12 рубля; один помидор (240 рублей за килограмм) — на 
42,24 рубля; один перец зелёный (276 рублей за килограмм) 
— на 34,22 рубля; одна луковица ялтинского лука (108 рублей 
за килограмм) — на 7,34 рубля; листья салата (266 рублей за 
килограмм) — на 13,30 рублей. Общая стоимость тарелки сала-
та составила 130 рублей, тогда как в январе 2015 года такая же 
тарелка салата стоила бы приблизительно 100 рублей.

Как сообщало ИА REGNUM, стоимость салата оливье на пять 
порций по классическому рецепту в Севастополе и Симферо-
поле на новый год составила около 280 рублей.

ИА REGNUM,
09.01.16.

КРЫМСКОГО МИНИСТРА ОБВИНИЛИ 
В ПОБОРАХ НА РЫНКАХ

Экс-министр промышленной политики Крыма Андрей 
Скрынник причастен к поборам на рынках. Об этом за-
явил крымский премьер Сергей Аксенов на заседании 
Госсовета.

По его словам, сумма поборов с предпринимателей достига-
ла 1 млн долларов США в месяц.

«В поборах на рынках Крыма была личная заинтересован-
ность Скрынника», – сказал Аксенов.

Он утверждает, что уже обратился в прокуратуру с просьбой 
расследовать имеющиеся у него факты.

Как сообщалось, в июне прошлого года в Крыму сотрудники 
ФСБ задержали министра промышленной политики Крыма Ан-
дрея Скрынника, которого подозревают в хищении имущества 
на 48 млн рублей.

В свою очередь глава Крыма Аксенов заявил, что вопрос с 
задержанием Скрынника «раздут необоснованно». Аксенов не 
увидел состава преступления в действиях министра и заявил, 
что не собирается отстранять чиновника от должности. Он так-
же заявил, что не допустит «преследования сотрудников орга-
нов исполнительной власти по необоснованным мотивам в ин-
тересах частных лиц».

В конце декабря Скрынник подал заявление об отставке.

События Крыма,
13.01.16.

СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ

В нашей памяти 
член Ленинской Ком-
мунистической партии 
с 1964 года, участник 
обороны Севастопо-
ля  ВАСИЛИЙ МИ-
ХАЙЛОВИЧ ДЗЮБА 
навсегда останется 
честным, несгибае-
мым коммунистом. На 

себе познав тяготы и несправедливость 
действующего режима, он  до последне-
го вздоха оставался стойким  борцом за 
права угнетенного народа.

Искренние соболезнования родным, 
близким усопшего.

Светлая память о нем навсегда сохра-
нится в наших сердцах.

Тяжелым ударом 
стало для родных, 
близких, соратников 
известие о смерти 
ВАСИЛИЯ ВАСИЛЬЕ-
ВИЧА ОХРИМЕНКО, 
секретаря Багеровской 
первичной организа-
ции КОМПАРТИИ КОМ-
МУНИСТЫ РОССИИ.

Ушел из жизни на-
стоящий советский че-

ловек, посвятивший себя становлению 
и развитию народного хозяйства Ленин-
ского района. Заслуженный работник 
агропромышленного комплекса Крыма, 
кавалер ордена Трудового Красного Зна-
мени, трех орденов «Знак Почета», почи-
таемый крымчанами.

Он и его добрые свершения навсегда 
останутся в нашей памяти. 

Крымский реском 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 

КОММУНИСТЫ РОССИИ 

«КРЫММОЛОКО» ЗАКРОЕТСЯ 
ЧЕРЕЗ ДВА МЕСЯЦА

Крупнейший в Крыму производитель молочной продук-
ции – компания «Крыммолоко» полностью остановит свою 
работу и будет ликвидирована через два месяца. Об этом 
говорится в сюжете телеканала «Крым 24».

Генеральный директор «Крыммолока» Тимофей Ананьев объ-
ясняет закрытие предприятия его убыточностью. «Предприятие 
стало нерентабельным: по совокупности причин с лета прошло-
го года завод работает себе в убыток. С сентября у нас пошли 
убытки – сентябрь, октябрь, ноябрь, декабрь. Сентябрь – отсут-
ствие сырья с Украины. Ноябрь – это блэкаут. И режим ЧС до 
сегодняшнего дня никто не отменял», – сказал он.

По информации директора, только в Симферополе в связи 
с ликвидацией крупнейшей технологической площадки искать 
новую работу придется почти 200 специалистам.

На сайте Федеральной налоговой службы структура акцио-
неров ПАО «Крыммолоко» не раскрывается. Держателем рее-
стра акций значится ЗАО «Финансовая компания «Ваш Выбор».

Крыминформ,
12.01.16
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ЗАКАЗ № 0030

ПРОЧИТАЛ  – ПЕРЕДАЙ ДРУГОМУ!

   НИКОЛАЙ ПРЖЕВАЛЬСКИЙ
          «ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ БЛАГО — СВОБОДА» 

СЕРДЕЧНО ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЁМ 
РОЖДЕНИЯ НАШИХ СОРАТНИКОВ:

Чехов писал: «Таких людей, как 
Пржевальский, я люблю бесконеч-
но...». Я прочитал и сначала удивился: 
ведь они такие разные! Помещичий сын, 
с детства окруженный раболепствующи-
ми дворовыми. Офицер, выигрывавший 
сотни, тысячи рублей в карты. Нелюдим, 
человек грубый, иногда даже жестокий, 
деспотичный, равнодушный к театру и 
литературе, женоненавистник, – как мог 
Чехов полюбить такого? Пржевальский 
ворчит и недоволен всеми. «Общая харак-
теристика петербургской жизни – на грош 
дела, на рубль суматохи», – пишет он о го-
роде. «Крестьяне, как и везде, пьяницы и 
лентяи, с каждым днем все хуже и хуже», 
– пишет он о деревне. Иронизирует: «В 
блага цивилизации не особенно верю». 
Он называет свое время «огульно раз-
вратным». Что могло привлечь Чехова, всю 
жизнь радостно искавшего и находившего 
прекрасное в человеке, в авторе подобных 
категорических оценок?

Читаешь о Пржевальском, листаешь 
книги и то там, то здесь обнаруживаешь 
удивительные контрасты. Ах, какой это 
был сложный, противоречивый, трудный 
и прекрасный человек! Как не похож он на 
того бодрячка офицера, которого лет де-

сять-пятнадцать назад показывали в кино! 
Как удобно биографам, каждому на свой 
вкус, лепить из него то нелюдима-пустын-
ника, то восторженного романтика! В его 
характере так много самого разного, что 
отыскать можно все.

Да, крепостник, да, помещик. Но поме-
щик, не похожий на помещиков. Его со-
вершенно не интересовали доходы с его 
имения. Свои собственные деньги никогда 
не копил, ни разу не «вкладывал в дело» – 
напротив, раздавал все, что имел: матери, 
дядьке, старой няньке своей. Презирал 
любителей племенных рысаков, открыто 
издевался над бобровыми шинелями.

Он провел молодость в Полоцком пе-
хотном полку в глубине Смоленской губер-
нии, где дикие пьянки были нормой, а по-
хмельные промежутки занимала карточ-
ная игра. И вот, представьте себе, Прже-
вальский не пил водки всю жизнь. Поесть 
любил, баловал себя «усладами» – так на-
зывал он разные домашние кондитерские 
штучки, обожал шипучки, морсы, фрукто-
вые воды, а водки не пил. В карты играл – и 
много. В зиму 1868 года выиграл 12 тысяч 
– колоссальные по тому времени деньги. 
Но ведь именно на эти деньги и снаряжа-
лось в основном его первое легендарное 
монгольское путешествие. Перед отъез-
дом из Николаевска он вышел на крутой 
берег Амура, взмахнул рукой – и заблесте-
ла на солнце, забилась в воздухе атласная 
колода. «С Амуром прощайте и амурские 
привычки», – засмеялся Пржевальский, 
глядя, как плывут под ним «счастливые» 
тузы и валеты.

Он крут в походах. Его слово – закон. Но 
ведь он прошел там, где не ходил ни один 
европеец, он прошел там, где вообще не 
ступала нога человека. Он умирал в песках 
от жажды, отбивался от отрядов озверев-
ших фанатиков, и ни разу никто не пришел 
ему на помощь. Он всегда рассчитывал 
только на себя и на своих товарищей.

Сейчас, когда научные экспедиции на-
считывают десятки, иногда сотни участни-
ков, отказываешься верить своим глазам, 
читая о спутниках Пржевальского. В мон-
гольском путешествии их было четверо, в 
первой Тибетской экспедиции – тринад-
цать, во второй – двадцать один человек. 

Почти одиннадцать лет провел он с этими 
людьми в походе. Он прошел более 30 
тысяч километров. Он открыл не пик, не 
озеро, не реку – он открывал хребты, пло-
скогорья, страны. Он подарил миру пер-
вую карту сердца Азии – величайшего из 
материков Земли. Он имел право быть су-
ровым в своей титанической работе.

Пржевальский был прирожденным пу-
тешественником. Он томился дома. Сте-
ны петербургских квартир почти физиче-
ски душили его. Но более всего угнетали 
люди. Он никак не мог жаловаться на не-
внимание к себе. В его честь устраива-
лись обеды и балы, популярность Прже-
вальского соизмерима с популярностью 
космонавтов в наши дни, а он писал: «Там 
была свобода, здесь – позолоченная не-
воля, здесь все по форме, все по мерке; 
нет ни простоты, ни свободы, ни воздуха». 
Он называл пустыню Гоби с волнительной 
ласковостью: «Прекрасная мати пустыня».

Он был предан ей навеки, он клялся ей: 
«Не променяю я ни на что в мире свою зо-
лотую волю. Черт их дери – все эти богат-
ства, они принесут мне не счастье, а тяже-
лую неволю... Вольную птицу в клетке не 
удержишь». И, с грустью оглядываясь во-
круг себя, говорил: «Могу сказать только 
одно, что в обществе, подобном нашему, 
очень худо жить человеку с душой и серд-
цем...» Вслушайтесь, какая это чехов-
ская фраза, не правда ли?

Так мог ли Чехов не любить его? Узнав о 
смерти великого путешественника, Антон 
Павлович писал: «...подвижники нужны, 
как солнце. Составляя самый поэтический 
и жизнерадостный элемент общества, они 
возбуждают, утешают и облагораживают. 
Их личности – это живые документы, ука-
зывающие обществу, что, кроме людей, 
ведущих спор об оптимизме и пессимиз-
ме, пишущих от скуки неважные повести, 
ненужные проекты и дешевые диссерта-
ции, развратничающих во имя отрицания 
жизни и лгущих ради куска хлеба... есть 
еще люди иного порядка, люди подвига, 
веры и ясно сознанной цели».

Пржевальский умер в 49 лет. Чехо-
ву тогда было 28. Как жаль, что они не 
встретились...

Я. Голованов

№ 1 (54), 14.01.16

Желаем крепкого здоровья, оптимизма, неиссякаемой энергии во благо 
нашего великого дела – воплощения идей марксизма-ленинизма 

и защиты прав угнетённого и обманутого народа.
 Ваши соратники по классовой  борьбе

Норика Амбарсумовича ЕХИТЯНА (01.01.1955 г.) – Нижнегорский район;
Любовь Николаевну ПРОНАЕВУ (11.01.1944 г.) – г. Ялта;
Надежду Александровну ВИЧИРКО (12.01.1988 г.) – Симферопольский район;
Владимира Гавриловича ПАВЛЕНКО (13.01.1935 г.) – г. Симферополь;
Василия Петровича ЧЕЧЕЯНА (14.01.1935 г.) – Симферопольский район;
Александру Никитичну ТИТОВИЧ (15.01.1936 г.) – С ЮБИЛЕЕМ! – 
                                                                                  г. Симферополь;
Павлину Владимировну РЯБЕНЬКУЮ (16.01.1959 г.) – г. Ялта;
Татьяну Семеновну ЕЖОВУ (17.01.1957 г.) – г. Симферополь;
Валентину Ивановну ВОЛОХ (17.01.1960 г.) – г. Ялта;
Юлию Николаевну МАМЕШИНУ (18.01.1943 г.) – г. Симферополь.

С о в е т с к и й
к ал е нд а р ь

7 января

1902 г. – Родился С.А. Худяков (1902-
1950), Маршал авиации.

1910 г. – Родился К.С. Заслонов 
(1910-1942), один из руководителей 
партизанского движения в Белоруссии в 
годы Великой Отечественной войны, Ге-
рой Советского Союза.

8 января

1849 г. – Родился С.О. Макаров (1849-
1904), русский флотоводец и ученый, 
вице-адмирал.

1893 г. – Родился М.Д. Великанов 
(1893-1938), командарм 2 ранга, актив-
ный участник Гражданской войны.

1920 г. – Части Красной Ар-
мии освободили Ростов-на-Дону от 
белогвардейцев.

9 января

1900 г. – День рождения В.Г. Грабина 
(1900-1980), генерал-полковника техни-
ческих войск, советского конструктора 
артиллерийского вооружения, Героя Со-
циалистического Труда, четырежды лау-
реата Государственной премии СССР.

1915 г. – Родился Г.И. Обатуров, гене-
рал армии.

10 января

1931 г. – Реввоенсовет СССР утвер-
дил уточненный календарный план стро-
ительства РККА на 1931-1933 гг.

11 января

1935 г. – Морские силы Дальнего Вос-
тока переименованы в Тихоокеанский 
флот.

12 января

1903 г. – Родился И.В. Курчатов (1903-
1960), советский ученый-физик, трижды 
Герой Социалистического Труда, лауреат 
Ленинской и четырежды Государствен-
ной премий СССР.

1907 г. – Родился С.П. Королев (1907-
1966), советский ученый, конструктор 
ракетно-космических систем, дважды 
Герой Социалистического Труда, лауреат 
Ленинской премии.

1912 г. – Родился Д.А. Кунаев, член 
Политбюро ЦК КПСС, первый секретарь 
ЦК КП Казахстана, трижды Герой Социа-
листического Труда.

1943 г. – Войска Ленинградского и 
Волховского фронтов во взаимодей-
ствии с Краснознаменным Балтийским 
флотом прорвали блокаду Ленинграда 
(12-18 января).

ПРАВДЫПРАВДЫ
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Уважаемые читатели!
Редакция газеты «Искра Правды» 

искренне благодарит вас за конструк-
тивные предложения, объективные 
статьи и добрые слова в адрес наше-
го печатного издания и приглашает 
оформить подписку на газету на пер-
вое полугодие 2016 года. 
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